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Вслед за событием

SOS

«Логика власти»

Район рушится  
на глазах

Под таким названием в газете «Совет-
ская Чувашия» опубликовано простран-
ное интервью с премьер-министром 
Иваном Моториным. В нем он попытался 
дать ответ на критику деятельности ис-
полнительной власти, которая раздается 
все громче. 

В то же время в интервью нет ни слова о 
главном – о видении правительством эконо-
мического и социального положения республи-
ки. Впрочем, обойдены и самые острые момен-
ты, которые волнуют общественность: си-
туация вокруг «Химпрома», строительство 
полигона ТБО, поднятие уровня Чебоксарско-
го водохранилища до 68-й отметки, решение 
проблемы обманутых дольщиков и т.д. 

Хочется больше,  да Минфин не велит
Прежде всего, премьер попытался оправ-

дать бесконечные пертурбации структуры 
власти и кадрового состава. По мнению оп-
позиции, частота их проведения давно вышла 
за пределы разумного и превращает все это 
в бессмыслицу. Ведь даже сам Моторин – уже 
третий глава правительства за менее чем двух-
летнее правление республикой Михаила Иг-
натьева. Какая уж тут плодотворная работа… 
Однако премьер считает, что, к примеру, появ-
ление новых (на самом деле, возвращение ста-
рых) министерств обусловлено тем, что время 
выдвигает новые задачи, требует быстрого ре-
агирования на них. 

Уважаемая редакция га-
зеты «Справедливая Россия 
– Чувашия», здравствуйте!

Обращаемся к вам не как 
простые читатели, а как люди, 
которые ищут справедливость 
и правду, а через вас – к гла-
ве республики Игнатьеву М.В. 
Мы понимаем, что в других 
средствах массовой информа-
ции нас не будут печатать, так 
как наше обращение напря-
мую задевает интересы боль-
ших руководителей.

Жителей Красночетайской 
стороны с каждым годом все 
больше и больше волнует 
судьба района. У нас не оста-
лось ни одного промышлен-
ного предприятия, населе-
ние стремительно сокращает-
ся – за последние 6 лет самое 
большое удельное сокраще-
ние численности населения 
среди районов. Новые рабо-
чие места не создаются, соот-
ветственно молодые люди не 
задерживаются в родных се-
лениях. А у руля района ста-
вят некомпетентных людей, 
которые производства не зна-
ют. Так поступает «Единая Рос-
сия». Хотя мы и сами члены 
этой партии, но нас не слуша-
ют. Поэтому мы как члены пар-
тии ЕДРО вынуждены обра-
титься к вам за справедливо-
стью, ибо если ЕДРО так будет 
поступать и впредь, то уничто-
жит район.

Неважно и в сельском хо-
зяйстве. Нынче сев заверши-
ли, а план выполнен всего-
то на 86 процентов – засея-
ли 4300 га. А раньше засева-
ли по 12 тыс. га яровых зерно-
вых культур. При этом сейчас 
ни одного гектара картофеля, 
овощей и технических куль-
тур. Более 12 тыс. га пустую-
щих земель зарастают сорня-
ками, деревьями. Нам на все 
это больно смотреть. 

Стыдно за четайское руко-
водство. Они не руководите-
ли, ничего не сделали для рай-
она. Наш район не вошел ни 
в одну республиканскую про-
грамму, все рушится. Алек-
сандр Викторович Башкиров 
– он не глава администрации, 
ему бы только играть на гар-
мони как гармонисту – вы-
пускнику Канашского педучи-

лища по этой специальности. 
Он экономику не знает. Вы бы 
поприсутствовали на планер-
ке, посмотрели, как он ее ве-
дет. Рассматривают на колле-
гии вопросы сельского хозяй-
ства – а на заседании нет ни 
одного руководителя сель-
хозпредприятия. У него нет 
кругозора. Потому и говорит: 
что скажут Игнатьев или Ива-
нов, то и буду делать; попро-
сят уйти – уйду. Разве это гла-
ва района? Без бумаги гово-
рить не может. Больше сидит 
в кабинете, выезжать на ме-
ста не любит. А если выедет на 
какой-нибудь объект – с собой 
везет армаду чиновников.

На территории Красноче-
тайского сельского поселения 
вокруг села Красные Четаи, 
деревень Черепаново, Иже-
кей, Янгильдино пустуют бо-
лее 3 тыс. га,  в Большеатмен-
ском сельском поселении – 2 
тыс., Акчикасинском – 1,2 тыс., 
Хозанкинском – 3 тыс., Старо-
атайском – 1,65 тыс. га. Впро-
чем, не будем все перечис-
лять. Если приедете – сами 
убедитесь. Все невспаханные 
земли переводят в категорию 
площадей многолетних трав, 
но после ничего не скосят и 
все спишут. Вот так работают 
руководители нашего райо-
на. А ведь отобрали Башкиро-
ва и назначили главой района 
непосредственно руководите-
ли республики. Как они могли 
пойти на такое? Знают же, что 
Башкиров ни одного дня не 
работал на производстве, был 
только управделами при гла-
ве – приносил и уносил бума-
ги. Разве таким надо доверять 
район? Наверное, Игнатьеву 
нужны не знающие дело люди, 
а лишь послушники. Не тот у 
Игнатьева подбор кадров.

Просим обязательно напе-
чатать наше обращение в ва-
шей газете, пусть в других рай-
онах тоже задумаются о под-
боре кадров. Такой подбор не 
нужен, потому что так делать и 
жить нельзя.

Члены партии «Единая 
Россия» Петрейкин, Храмов 

и др. – всего 6 человек.

Продолжение темы –  
на 4 и 5 стр.

Уже было пресечено 
удовольствие, получае-
мое игроками от азарта в 
переулке Молодежном. В 
отношении бизнесмена-
организатора возбужде-
но дело об административ-
ном правонарушении, по 
результатам судебного рас-
смотрения наложен штраф 
в размере 30 тысяч рублей. 
«Принято решение о конфи-
скации 14 игровых автома-
тов, 4 покерных столов и 1 
стола с рулеткой». Исполне-
но ли это решение, в отве-
те на запрос депутата Игоря 
Молякова об организации 
и проведении в Чебоксарах 
незаконной игорной дея-
тельности не сообщается.

После обращения депута-
та по этому же адресу изъято 
еще 25 единиц игрового обо-
рудования, по данному факту 
проводится проверка.

Подтвердилась и указан-
ная Игорем Моляковым в об-
ращении игорная деятель-
ность в подземном перехо-
де между автовокзалом и же-
лезнодорожным вокзалом. В 
торговом павильоне, распо-
ложенном в доме № 24 по ул. 
Пешеходной, правоохраните-

ли изъяли 10 игровых авто-
матов, проводится проверка. 
Вообще, непонятно, как это 
полиция, активно дежурящая 
в этом месте, не ведала об 
азартном профиле заведения.

Видимо, поэтому проку-
ратура и пишет, что «указан-
ные факты свидетельствуют 
об отсутствии должной ор-
ганизации работы органов 
внутренних дел по своевре-
менному выявлению и пре-
сечению правонарушений в 
сфере незаконной органи-
зации азартных игр, отсут-
ствии должной требователь-
ности к ответственным ли-
цам со стороны руководства 
территориально-структурных 

подразделений МВД по г. Че-
боксары». Прокурорами Ле-
нинского и Калининского 
районов города в адрес ру-
ководства ОП № 1 и ОП № 2 
УМВД по г. Чебоксары внесе-
ны представления об устра-
нении выявленных наруше-
ний закона.

Региональное отделение 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ просит и дальше обра-
щаться с информацией о не-
легальной игровой деятель-
ности в Чебоксарах и Чува-
шии. О фактах нарушения за-
кона можно сообщать напря-
мую в правоохранительные 
органы. Анонимность гаран-
тируется.

Закрыто!
Есть еще в городе заведения, которых не коснулся за-

кон о запрете игорного бизнеса. Потому что есть пред-
приниматели, по каким-то причинам не обременяющие 
себя исполнением этого закона. Но есть и сознатель-
ные граждане, сообщающие о таких беспорядках, и реги-
ональное отделение партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ опе-
ративно реагирует на обращения этих граждан. 

Нелегальное казино закрыто. Депутат  
Игорь Моляков результатом  работы доволен.

Окончание на 2 стр.
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роблема ЖКХ – это про-
блема межнациональ-
ная. Я думаю, даже про-

блема нашего футбола и во-
обще развития спорта в зна-
чительной, а может быть, в 
определяющей степени за-
висит от фундамента раз-
вития общества, от состоя-
ния экономики. Может быть, 
движение по полноводной 
неф тяной реке создает ил-
люзию, что состояние бла-
гополучное и мы преодоле-
ем все проблемы, с которы-
ми сталкивается наша стра-
на. Но у многих авторитет-
ных экспертов есть твердое 
мнение о том, что движение 
нашего обветшалого кора-
бля направлено на рифы. И 
в один прекрасный момент, 
столкнувшись с рифами, он 
может развалиться. Вроде и 
капитан крепкий, и команда 
что-то делает, но не прини-
маются принципиальные ре-
шения, которые необходимы 
для того, чтобы изменить си-
туацию.

лючевая проблема, ко-
торую нам необходимо 
решить, это проблема 

доверия общества и бизне-
са к власти. И, к сожалению, 
действия властей, в том чис-
ле и Государственной Думы, 
в основном приводят к тому, 
что это доверие подрывается. 
И отток капитала из страны – 
в прошлом году 80 милли-
ардов долларов, в этом году 
за неполные полгода уже 50 
миллиардов долларов – это 

яркий индикатор того, что до-
верия нет. И капиталы уходят 
туда, где им комфортнее, где 
они приумножатся.

то надо сделать для 
того, чтобы это дове-
рие вернуть? Прежде 

всего сказать правду. Мы ча-
сто слышим с высоких три-
бун слова о том, что у нас в 
экономике все благополучно, 
что мы растем темпом четы-
ре процента в год, например, 
в прошлом году. Но четыре 
процента в год – это 70 мил-
лиардов долларов. В Амери-
ке, с которой мы иногда себя 
сравниваем по темпам роста, 
– три процента. Но три про-
цента роста в Америке – это 
450 миллиардов долларов 
прибавки. А в Китае ВВП рас-
тет темпами почти 600 мил-
лиардов долларов. Вот с чем 
надо себя сравнивать. Тогда 
станет видно, что реально-то 
не прибавляется, что на са-
мом деле мы бежим назад. И 
наше отставание от ведущих 
стран увеличивается. Поэто-
му надо сказать себе правду: 
наши основные фонды физи-
чески изношены на 50 про-
центов, а морально – на все 
90 процентов, и понять, что 
необходимы кардинально 
другие шаги для того, чтобы 
изменить экономическую си-
туацию в стране.

озникает вопрос: где 
взять ресурсы? Но меж-
дународные резервы, 

которые мы размещаем, в 
том числе в американские и 

европейские бумаги, имеют 
доходность 0,1-0,2 процента. 
Инфляция в США в прошлом 
году составила почти 2 про-
цента. Значит, доходность от-
рицательная. Отрицательная 
доходность наших междуна-
родных резервов составля-
ет 1,8, пусть даже 1,5 процен-
та. Фактически они тают, не 
принося никакой пользы на-
шей экономике. Можно ска-
зать, что нам нужна подушка 
безопасности. И 2008-2009 
годы показали, что поду-
шка без опасности позволя-
ет снизить потери от тех вы-
зовов, которые несет с собой 
риск. Она была использова-
на на 200 миллиардов дол-
ларов, давайте добавим еще 
100 миллиардов долларов, 
пусть подушка безопасности, 
которую мы будем использо-
вать на всякие непредвиден-
ные обстоятельства, станет 
составлять 300 миллиардов 
долларов.

 Двести с лишним милли-
ардов можно было бы на-
править на развитие ин-
фраструктуры, на поддерж-
ку инфраструктурных от-
раслей. Это дало бы мощ-
ный толчок развитию эконо-
мики страны, тогда многих и 
многих проблем, связанных 
с кризисом, мы сейчас не ис-
пытывали бы.

ентральный банк Евро-
пы недавно провел не-
сколько аукционов, вы-

дав длинные дешевые кре-
диты кредитным организа-

циям для того, чтобы под-
держать экономику Европы. 
Наш Центральный банк вы-
дает кредиты не более чем 
на один год. Такое рефинан-
сирование не может поддер-
живать экономику. За один 
год нельзя реализовать ни 
один крупный необходи-
мый стране проект. Поэтому 
я считаю, что нам необходи-
мо принять закон, по которо-
му Центральный банк будет 

иметь право рефинансиро-
вать кредитные организации 
сроком не менее чем на три 
года. В США, например, Фе-
деральная система дает кре-
диты для инвестирования 
в экономику на 10 лет. Нам 
надо перенять лучший опыт 
и реализовать его в стране 
для того, чтобы изменить си-
туацию, кардинально раз-
вернуть наш корабль и от-
вернуть от рифов.

Насчет задач – сущая правда. Ах, 
если бы их можно было оперативно 
решать простым переименованием 
министерств… 

По словам Моторина, в Чувашии на 
100 тысяч человек населения чинов-
ников меньше, чем в других субъектах 
федерации. Да и зарплата у них не са-
мая высокая. И объяснил, почему так. 
Оказывается, Минфином страны уста-
новлен норматив, который позволяет 
тратить на содержание региональных 
органов власти не более 2,5 процен-
та от собственных доходов. Поскольку 
Чувашия собственными доходами не 
может похвастаться, то и зарплата чи-
новников соответствующая. Потому и 
нет смысла увеличивать число управ-
ленцев, ведь тогда пирог придется де-
лить на большее  количество кусков. 
Хотя, напомним, по данным Росста-
та, в первом квартале этого года сред-
няя зарплата госслужащих органов ис-
полнительной власти в Чувашии со-
ставила 20.062 рубля, что выше соот-
ветствующего периода прошлого года 

на 8 процентов и значительно больше 
средней зарплаты в республике.

Нарушитель закона –  
лучший министр

Значительное место в интервью уде-
лено защите главы Минприроды ре-
спублики Ивана Исаева. Напомним, 
Минприроды России и Чебоксарская 
межрайонная природоохранная про-
куратура нашли в его действиях нема-

ло серьезных нарушений законов. Так, 
ведомство Исаева вместо того, чтобы 
охранять и развивать созданные го-
сударственные природные заказни-
ки, взяло курс на их ликвидацию. С яв-
ными нарушениями здесь проводят-
ся аукционы на право заключения го-
сударственного контракта на выполне-
ние работ по охране, защите и воспро-
изводству лесов, в результате заказы 
доставались приближенным высоких 
лесных начальников. Впрочем, всего не 
перескажешь, к тому же о многих нару-
шениях наша газета уже писала. Так вот, 
похоже, премьер ничего особенного в 
неправомерных действиях министра 
не видит. А если и видит, то ему, наобо-
рот, «импонирует, что Иван Васильевич 
всю ответственность берет на себя». 
Но вот геройство это или министр про-
сто не желает допускать других к ре-
шению вопросов, связанных с финан-
сами, – этим г-н Моторин не озабочен. 
Наверное, хорошо, что премьер защи-
щает своих министров. Но не до такой 
же степени, чтобы оправдывать откро-
венные нарушения закона.

Во всем виноват Федоров?
Коснулся глава правительства и 

«определенных противоречий» меж-
ду экс-президентом республики Нико-

лаем Федоровым и нынешним главой 
Михаилом Игнатьевым, а также выво-
дов, которые сделал доктор экономи-
ческих наук Федоров в своем недав-
нем анализе экономико-социального 
положения Чувашии. А выводы были 
однозначные: ситуация в республике 
стремительно ухудшается. Премьер 
не стал их отрицать, однако, если от-
бросить в сторону словесный камуф-
ляж, однозначно обвинил в происхо-
дящем экс-президента. В частности, он 
напомнил, что бюджет 2011 года был 
в основном сверстан еще при Федо-
рове, что сейчас тяжким бременем на 
бюджет ложатся «крупные займы, ко-
торые осуществляла республика в се-
редине прошлого десятилетия».

Между тем хотелось бы, чтобы пре-
мьер в своих выступлениях больше 
рассказывал о планах... Впрочем, нет, 
о планах не надо, их и так громадье. 
Рассказал бы о том, какие конкретные 
действия предприняты и будут пред-
приниматься правительством впредь 
по их претворению в жизнь. Или о том, 
что делается для того, чтобы прекра-
тить препирательства и наладить де-
ловые отношения с новым министром 
сельского хозяйства страны. Ведь для 
нашей аграрной республики это очень 
важно. Увы, ничего этого в простран-
ном интервью нет.

Выступление на пленарном заседании  Госдумы 19 июня  
по актуальным социально-экономическим, политическим и  иным вопросам 
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Отказ в иске будет обжалован

Чувашия за Путина не голосовала?

Слышал, что региональное отде-
ление партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ подавало на главу Чувашии в суд. 
Можно узнать подробности и чем все 
закончилось?

И. Гришаев, Чебоксары
Пока еще ничего не закончилось, 

несмотря на то, что Калининский рай-
онный суд Чебоксар отказал регио-
нальному отделению партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в иске к Михаилу 
Игнатьеву, являющемуся главой Чу-
вашской Республики. Решение будет 
обжаловано в Верховном Суде Чува-
шии.

Иск в суд подан о защите деловой 
репутации, требование – публичное 
опровержение высказываний главы 
на заседании правительства. Сумма 
по иску символическая – один рубль, 
поскольку никто не преследует цели 
«подзаработать в суде», как говорят 
некоторые.

14 ноября 2011 года Михаил Игна-
тьев обвинил справедливороссов в 

том, что свою газету они распростра-
няют за счет продажи паленой водки. 
Этими ничем не обоснованными до-
водами он поделился на заседании 
Кабинета Министров, то есть зани-
мался еще и контрагитацией на рабо-
чем месте, а закон этого делать не раз-
решает. Кстати, глава республики по-
зволял себе такие вольности во вре-
мя избирательной кампании не раз. 
А то, что этого высокопоставленного 
чиновника не всегда можно правиль-
но понять из-за его проблем с умени-
ем правильно говорить, не может яв-
ляться смягчающим обстоятельством: 
не умеешь – не говори или говори 
так, чтобы высказывания были ясны-
ми для каждого слушающего.

Сначала процесс был отложен в 
связи с отсутствием ответчика – гла-
вы Чувашии Михаила Игнатьева. 
Письмо с уведомлением о проведе-
нии судебного заседания вернулось 
в канцелярию Калининского район-
ного суда Чувашии в связи с тем, что 

Игнатьева не смогли застать дома. 
Приглашение на следующее засе-
дание было направлено ответчику 
по месту работы – в Дом правитель-
ства. Заседание состоялось, одна-
ко интересы ответчика в суде пред-
ставляли начальники Управления 
информационно-аналитического 
обеспечения и Государственно-
правового управления администра-
ции главы Чувашии, что вызывает во-
просы в части правомерности: ре-
гиональное отделение подало в суд 
на М. Игнатьева как на физическое 
лицо, тем не менее сотрудники адми-
нистрации главы занимались защи-
той интересов руководителя, при-

чем в свое рабочее время.
Изначально региональное отделе-

ние партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
пыталось привлечь главу республики 
к уголовной ответственности, однако 
Михаилу Игнатьеву повезло: как раз 
в это время статья «Клевета» в связи 
с декриминализацией была исклю-
чена из Уголовного кодекса России. 
Сотрудники Следственного комите-
та Чувашии посоветовали партийным 
работникам обратиться в суд в граж-
данском порядке.

Как только юристы регионально-
го отделения партии получат мотиви-
рованное решение суда, они сразу же 
приступят к написанию жалобы.

Вопрос - отВет

Сервантес

Формально итоги выбо-
ров президента России в Чу-
вашии, проходивших, как и 
по всей стране, 4 марта 2012 
года, установлены. Закрепля-
ются эти итоги в сознании 
граждан дополнительным 
рассуждением – дескать, на-
рушения были, но… итоги на-
столько бесспорны, что по-
колебать их невозможно. И 
дальше – по умолчанию: про-
верок не будет, принимайте 
те цифры, какие все обосно-
вывают и все оправдывают. За 
всем этим прячется истинное 
отношение власти к электора-
ту, то бишь к населению стра-
ны, участвующему в выборах. 
В общих, дескать, интересах, 
сохранять статус-кво, не пу-
ская никого в сферу своих ин-
тересов, а со своей стороны 
власть тоже понимает, где ле-
жат границы дозволенного. 
Или хочется думать, что она 
это понимает.

Разумеется, есть радикалы, 
всегда желающие найти путь 
и стратегию, как эту самую 
власть подкорректировать. 
Поэтому московские митинги 
оцениваются прямо противо-
положными способами с оче-
видно разной мотивировкой. 
Провластная сторона выпя-
чивает беспомощность бун-
тующих хомячков и всячески 
подчеркивает их ограничен-
ность. Сами радикалы, напро-
тив, воодушевлены и пытают-
ся – по крайней мере, на сло-
вах – раздуть из искры пламя. 
За всеми этими отношениями 
проступает положение самой 
страны.

Как-то ушла на второй план 
потребность выяснения, кто 
ослабил возможности страны, 
какими обладал Советский 
Союз. Нынешняя Россия слаба, 

а власть хоть и провозглашает 
суверенное право проводить 
самостоятельную политику, 
часто просто рта не раскры-
вает, чтобы не расписаться в 
беспомощности. Одна толь-
ко борьба с коррупцией вы-
ставляет эту власть посмеши-
щем. Но она всячески остере-
гает оппозицию от серьезной 
борьбы. Вот и закон о штра-
фах поспел. Серьезной анали-
тики этого противостояния, к 
сожалению, нет. Но вернусь к 
вопросу: есть ли средства вли-
яния на власть или все загер-
метизировано?

25 мая 2012 года я получил 
прелюбопытнейший доку-
мент – постановление об отка-
зе в возбуждении уголовного 
дела, в котором, однако, фик-
сируется, что… опрошенный 
Александров А.Ю. получил 
200 рублей за написание за-
явления о голосовании в Че-
боксарах по открепительно-
му удостоверению; опрошен-
ный Терентьев А.С. лично на-

писал три или четыре заявле-
ния в разные УИКи Чебоксар, 
опрошенный Филиппов С.В. 
– два или три заявления, оба 
получили за это 500 рублей; 
опрошенный Александ ров 
С.Ю. за предоставление сво-
их паспортных данных полу-
чил 600 рублей; опрошенный 
Ядринцев Д.В. показал, что 
29.02.2012 встретился с граж-
данином Савражским и вые-
хал с ним в Чебоксары. По до-
роге он с другими участника-
ми поездки заполнил бланки 
заявлений в различные УИКи 
Чебоксар и получил лично 
400 рублей и т. д. и т. п.

Если после подобных при-
знаний кто-то продолжит 
утверждать, что в Чувашии 
выборы президента России 
состоялись, то это будет сме-
лый, на грани нахальства, че-
ловек. Ведь реально призна-
ния в подкупе избирателей, 
выявленном в Цивильске и 
Чебоксарах, свидетельствуют 
о том, что подобная практика 

применялась на территории 
всей республики.

Уголовное дело, несомнен-
но, будет возбуждено. Не смо-
жет власть его замять и разва-
лить при такой доказательной 
базе. Ведь кто-то же организо-
вал поездки в Цивильск и об-
ратно в Чебоксары. И кто-то 
дал деньги. Ну, и что они рас-
скажут о своих целях и наме-
рениях и кто они такие? Ведь 
после того, как их «расколют», 
придется расформировать 
ЦИК ЧР и аннулировать всю 
удостоверительную докумен-
тацию по выборам.

Я вот думаю: почему было 
написано такое постановле-
ние? Не мог же следователь 
по ОВД не понимать, к чему 
приведет его расследование. 
Думаю, что причина в том, что 
материалы, им вскрытые, уже 
не были никакой тайной, и ре-
гиональное отделение СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ ими вла-
дело. А я за отменой итогов го-
лосования обращался в Вер-
ховный суд Чувашии.

Судья Гафаров оказался бо-
лее стойким, чем следователь. 
Он просто не принял заявле-
ние к производству. Вряд ли 
стоит ли тратить риториче-
ский запал на оценку судьи Га-
фарова и вообще на суд, ведь 
камень преткновения – в нем. 
Можно обыграть провинци-
альность чувашской юсти-
ции – дескать, трусливое за-
холустье, и что с них взять. Но 
опять же повторюсь: не стоит.

Для оппозиции же в этой 
истории просматриваются 
четкие и многообещающие 
перспективы. Таких, как Чу-
вашия, в России 89 регионов. 
В каждом легко можно найти 
человека, который обратится 
в суд за отменой итогов голо-

сования. Нисколько не сомне-
ваюсь в том, что во всех регио-
нах страны картина с законно-
стью проведения выборов та-
кая же, как и в Чувашии. И уже 
одно то, что в Чувашии выбо-
ры Путина сорваны, ставит 
под большое сомнение его 
легитимность как президен-
та России, и придется долго и 
упорно отмываться от чуваш-
ского пятна с неизвестными 
и чреватыми неприятностями 
последствиями.

Надо использовать призыв 
Путина идти в суд, но и одно-
временно требовать от него, 
чтобы он прошелся по судьям, 
которых сам же и назначает, 
самым мелким гребнем и обе-
спечил действие закона.

Альберт Имендаев

 Очень кстати
Отдел особо важных 

дел следственного 
комитета 

чувашии отменил 
постановление об 

отказе  
в возбуждении 

уголовного дела  
по заявлению 

депутата Госсовета 
чувашии игоря 

Молякова  
о проведении 

во время 
президентских 

выборов 
«каруселей». Дело 

направлено на 
дорасследование.

Афоризм
Слово — что камень: коли метнет его рука,   

то уж  потом назад не воротишь...  
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Размышления со стаканом
Веселый праздник – ака-

туй. Веселые песни, ве-
селые слова, веселое на-
строение. А тут еще гла-
ва республики подбодрил, 
сказал в сто первый раз, 
что «у сельского хозяйства 
Чувашии есть прекрасный 
потенциал для развития».

Взгляд из деревни
А вечером я был в дерев-

не. Сидели на веранде с дав-
ним другом, пили чай. Тут 
послышался характерный 
шум возвращающегося до-
мой стада. Но что-то в этом 
шуме было не то. Только что 
– сразу и не разберешь. При-
чину понял, когда выглянул 
на улицу. Оказывается, дере-
венское стадо почти полно-
стью состояло из овец и коз. 
Коров и телят едва ли насчи-
тывалось два десятка. Это на 
полторы-то сотни дворов!

– Да, сейчас в нашей де-
ревне мало кто держит ко-
рову, – объяснил товарищ, 
отвечая на мой вопрос. – Не-
выгодно это.

Как такое может быть? 
Ведь молоко – один из глав-
нейших продуктов питания. 
Как без него в деревне? И 
как без него сама деревня?

– Ну, для себя люди еще 
держат коров, – успоко-
ил товарищ. – Это те, у кого 
семьи большие. Особенно 
если есть малолетние дети. 
Они без молока точно не мо-
гут. Но таких семей в дерев-
не становится все меньше 
и меньше. Сам же знаешь, 
раньше у нас была средняя 
школа. Затем ее превратили 
в неполную среднюю. А сей-
час и вовсе остались началь-
ные классы, и то неполные. 
Нет уже и фельдшерского 
пункта, и клуба. Кто из моло-
дых станет жить в такой де-
ревне, если к тому же в ней 
и работы нет? А малосемей-
ные и пожилые нынче пред-
почитают держать коз. 

Я заговорил было о сдаче 
излишков молока молокоза-
водам, даже о некоем подо-
бии малого бизнеса на этой 
основе. Помню, раньше так 
и было. Некоторые семьи 
держали по две, а то и по 
три буренки именно с этой 
целью. Но, оказывается, все 
давно быльем поросло. Сей-
час держать коров с целью 
получения какой-то выгоды 
бессмысленно. Закупщики 
дают за литр в лучшем слу-
чае 8 рублей, а в этой дерев-
не и вовсе шесть.

– Да что там частники, 
– махнул рукой мой това-
рищ. – Раньше у нас колхоз 
держал более двухсот го-

лов КРС. Теперь ни колхоза, 
ни молочного стада. А ведь, 
между прочим, козье моло-
ко не всем подходит.

Взгляд из райцентра
Разговор на тему моло-

ка продолжился через пару 
дней в райцентре К. района. 
Мой знакомый, специалист 
отдела сельского хозяйства 
говорил откровенно, но с 
условием, что его имя не бу-
дет названо. Удивило, что 
он даже не знает, сколько в 
действительности коров в 
районе. Правда, сказал, что 
КРС так называемого обще-
ственного сектора составля-
ет примерно 20 процентов 
от общего количества.

– Понимаете, – объяснил 
собеседник, – при совет-
ской власти регулярно вел-
ся по дворный обсчет скота. 
Строгая отчетность была в 
колхозах и совхозах. Сейчас 
это никому не нужно. Вот и 
называют сельские админи-
страции цифры, какие кому 
приходят на ум. Правда, от 
реальности все равно не уй-
дешь. Потому мы вынужде-
ны показывать медленное 
снижение числа голов КРС.

– Между тем, по данным 
Минсельхоза, производ-
ство молока растет неуклон-
но. Получается, резко растет 
продуктивность коров?

– Эти цифры тоже берутся 
с потолка. Вернее, от заяв-
ленного ранее уровня. На са-
мом деле кто может подсчи-
тать, сколько молока нада-
ивают в подворьях? Да и не 
нужно это никому. Вот мы и 
показываем прирост, но не-
большой – порядка одного-
двух процентов в год. Ина-

че в следующие разы труд-
нее будет с положительной 
динамикой. Сами подумай-
те, распространенные в на-
шей республике породы ко-
ров в лучшем случае дадут 
по 4-4,5  тыс. литра молока в 
год. А показатели на бумаге, 
похоже, скоро перейдут на 
рекордные уровни, которые 
будут сродни голландским. 

Взгляд из Чебоксар
Никому уже не надо дока-

зывать: сельское хозяйство 
Чувашии разваливается на 
глазах. Ежегодно превраща-
ются в пустошь сотни и тыся-
чи гектаров сельхозугодий. 
Несмотря на бодрые ра-
порты о постоянном введе-
нии в оборот заброшенных 
(откуда они взялись, ведь у 
нас всегда все было «в по-
рядке»?) тысяч гектаров, их 
площади постоянно растут. 
Даже в показательном при-
городном Чебоксарском 
районе – на родине главы 
республики Михаила Игна-
тьева – достаточно лишь не-
много свернуть с главных 
магистралей (например, в 
сторону Иккова), как сра-
зу натыкаешься на сплош-
ные заброшенные участки. 
Многие места уже заросли 
подлеском, другие – травой. 
Правда, у этого явления есть 
и положительная сторона: 
теперь коси траву, где хо-
чешь и сколько сможешь, за-
готавливай сена вволю. Ка-
залось бы, соответственно и 
коров стало легче держать. 
Ан нет. Оказывается, даже 
при обилии кормов себесто-
имость нашего молока, как 
сказал специалист из К. рай-
она, составляет не менее 12 

рублей за литр. Условия в 
наших краях такие – корот-
кое лето, холодная зима…

Между тем при нашей не-
бывало высокой безрабо-
тице (не путать реальность 
с официальным 1 процен-
том!) еще в недавнем про-
шлом продажа молока для 
многих сельчан была тем не-
большим подспорьем, на ко-
тором можно как-то продер-
жаться. Получается, теперь 
многие лишились и этой ма-
лой части доходов.

А что же руководство ре-
спублики? Глава Михаил Иг-
натьев, человек плоть от 
плоти сельский, или пра-
вящая партия «Единая Рос-
сия», региональную органи-
зацию которой возглавля-
ет депутат Госсовета Нико-
лай Малов? Они же каждый 
день, еще не попив утренне-
го молочка, начинают трын-
деть о поддержке села. Од-
нако реальных изменений 
мало, а если они и случают-
ся, то часто в худшую сторо-
ну. Как недавнее снижение 
закупочной цены ценней-
шего напитка еще на один 
рубль за литр. При этом 
власть оправдывается тем, 
что, дескать, действуют за-
коны рынка, потому ниче-
го не поделаешь. Как тогда 
в соседней Нижегородской 
области сумели поставить 
дело иначе? Кстати сказать, 
в губернаторах там Валерий 
Шанцев, человек сугубо го-
родской. Видимо, по незна-
нию сельской жизни он до-
бился того, что на Нижего-
родчине молоко на перера-
ботку закупают по цене 12 
руб. за литр, да из бюджета 
области сдатчику добавля-
ют в зависимости от условий 

еще по 3-5 рублей. Ну, такая 
доплата в условиях обеднев-
шей Чувашии, может, просто 
мечта, а установить мини-
мальную закупочную цену 
на уровне тех же 12 рублей, 
как видим на примере сосе-
дей, все же возможно. И это 
не будет ущемлением прав 
переработчиков и продав-
цов. Это будет только вос-
становлением справедливо-
сти.

Требуется защита
В последнее время, когда 

держу в руке стакан с белым 
напитком, все чаще задумы-
ваюсь: будем ли мы этой зи-
мой потреблять натураль-
ное молоко и продукты его 
переработки или перейдем 
на привозной порошок? 

По мнению специалистов, 
из суммы реализации моло-
ка производителям доста-
ется лишь около 30 процен-
тов, а львиная доля – 55-60 
процентов – остается у пе-
реработчиков, торговля за-
бирает 10-15 процентов, что 
тоже немало. На самом деле  
большая доля от реализации 
должна оставаться у про-
изводителей, что настоль-
ко очевидно, что не требу-
ет доказательств. Почему 
же ни потомственный сель-
хозник Игнатьев, ни глав-
ный единоросс республи-
ки Малов не стремятся вос-

публицистика

Власть и  единороссы Чувашии  обкрадывают сельчан

ЦИфРы  
И фАкТы
По данным 
Чувашстата, на 
01.05.2012 поголовье 
кРС во всех 
категориях хозяйств 
составило 241,3 тыс. 
голов, или 99,3% 
к аналогичному 
периоду прошлого 
года, в том числе 
коров – 117,6 тыс. 
голов (99,4%).
В январе-апреле 
в республике от 
каждой коровы 
надоено в среднем 
по 1439 кг 
молока (111,1% 
к аналогичному 
периоду прошлого 
года). В целом 
произведено 
молока  143,3 
тыс. тонн (100,5% 
к аналогичному 
периоду прошлого 
года).
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строки из писем

в руке
становить справедливость? 
Что, между прочим, помог-
ло бы резко увеличить про-
изводство этого ценнейше-
го продукта питания, потому 
что тогда появился бы смысл 
и в создании современных 
молочно-товарных комплек-
сов, которые сегодня могут 
нормально функциониро-
вать лишь в составе перера-
батывающих предприятий. 
Одновременно хоть чуточку 
стала бы легче жизнь значи-
тельной части населения ре-
спублики, улучшился бы со-
циальный климат на селе. 
Но нет. Пока все разговоры, 
разговоры о прекрасном по-
тенциале. Сколько  можно 
трепаться об этом? 

Чтобы понять, почему нет 
реальных дел, надо вернуть-
ся к тому времени, когда Иг-
натьев стал президентом ре-
спублики. Помните, кого он 
взял премьером своего пра-
вительства? Им оказался 
мало кому тогда известный 
экс-директор представи-
тельства ОАО «ЮНИМИЛК» в 
Чебоксарах (бывший Чебок-
сарский гормолзавод) Олег 
Макаров. К слову сказать, 
монополиста в Чувашской 
Республике, следователь-
но, способного устанавли-
вать свои закупочные цены. 
Справедливые или наобо-
рот – это уж как ему захочет-
ся. При представлении его 
Госсовету на утверждение в 
должности новый премьер-
министр, между прочим, не 
моргнув глазом высказал 
мысль, что корову можно 
заменить козой, потому как 
козье молоко в семь раз до-
роже коровьего. То есть че-
ловек все привык считать в 
переводе на рубли. Понят-
ное дело, каких-либо стрем-
лений установить в респу-
блике справедливые заку-
почные цены на молоко от 
нового правительства не до-
ждались. Думается, Игнатьев 
наверняка знал, что так и 
случится. Иначе зачем бы он 
подбирал себе такого пре-
мьера.

Другой крупный молоч-
ный деятель, экс-директор 
ООО «Ядринмолоко» (на-
деемся, он остался его соб-
ственником) Николай Ма-
лов возглавил региональ-
ное отделение партии «Еди-

ная Россия», был избран де-
путатом Госсовета ЧР, где 
стал председателем Коми-
тета по государственному 
строительству. Любой здра-
вомыслящий человек пони-
мает, что такое не могло слу-
читься без одобрения гла-
вы республики. Но главное 
не это. Главное теперь, ка-
залось бы, в том, что партия 
власти наконец-то должна 
повернуться лицом к сель-
чанам. Не тут-то было! Под 
разговоры про заботы о кре-
стьянах закупочные цены 
на молоко не то что не ра-
стут, а продолжают снижать-
ся. А как может быть иначе, 
если руководитель регио-
нальной организации пар-
тии власти прямо заинтере-
сован в получении как мож-
но больших барышей от пе-
реработки этого продукта? 
Не случайно г-н Малов нахо-
дит время руководить еще 
сразу двумя организация-
ми: Агропромышленным со-
юзом и Союзом производи-
телей молока. Формально 
обе организации объединя-
ют производителей и пере-
работчиков. Но, понятное 
дело, Малов и его прибли-
женные не допустят сокра-
щения своих прибылей, по-
тому они и возглавили эти 
организации. Соответствен-
но, всячески защищают ин-
тересы переработчиков и не 
пойдут хотя бы на частичное 
повышение закупочных цен. 
Не знаем, случайно ли сбли-
зился глава республики Ми-
хаил Игнатьев именно с пе-
реработчиками молока, за-
интересован ли он лично в 
сохранении такой ситуации. 
Пока что он ничего не пред-
принимает для ее разряд-
ки. Почему-то кажется, что и 
не предпримет. Ибо пробле-
ма давно уже с бородой, Иг-
натьев мог решить ее в той 
или иной степени еще буду-
чи министром сельского хо-
зяйства.

А пока производство на-
турального, вкусного, полез-
ного молока в Чувашии про-
должает сокращаться. Не-
смотря на блестящие стати-
стические данные и посто-
янные напоминания о «пре-
красном потенциале для 
развития».

Обозреватель

Продовольственная 
безопасность

Мировая финансово-
экономическая ситуация по-
следних лет обострила про-
блему продовольственной 
безопасности. При этом, с 
одной стороны, увеличивает-
ся потребление продоволь-
ствия, с другой – происходит 
спад производства и доходов 
населения всего мира.

Продовольственная ситу-
ация в ЧР, как и социально-
экономическое положение в 
целом, во многом уникальна 
и нестандартна, а главное, не-
приемлема для нормально-
го развития региона. Состоя-
ние продовольственной без-
опасности характеризуется 
главным образом состоянием 
сфер потребления, АПК, сбы-
та и распределения, продо-
вольственного резерва, а эти 
показатели сейчас неудовлет-
ворительны.

Потребление основных пи-
щевых продуктов по сравне-
нию с показателями конца 
80-х годов сократилось: рыбы 
и рыбопродуктов – в 2,5 раза, 
молока и молочных продук-
тов – более чем на 30%, мяса 
и мясных продуктов, яиц, са-
хара, фруктов и ягод – почти 
на 25%, растительного масла 
и овощей – на 15%. Одновре-
менно возросло потребле-
ние хлеба, хлебопродуктов и 
картофеля. По разным оцен-
кам, дневное энергетическое 
содержание питания жите-
ля ЧР снизилось с 3420 ккал в  
1990 г. до 2460-2100 ккал.

Вследствие недавнего ми-
рового продовольственного 
и финансово-экономического 
кризиса число голодающих 
в мире увеличилось пример-
но на 200 млн человек и до-
стигло одного миллиарда. В 
ЧР показатели не намного 
лучше. По предварительным 
данным, в республике в 2012 
году 243,8 тыс. человек (19,5% 
населения) имеют средне-
душевые денежные доходы 
ниже величины прожиточно-

го минимума, а до 3500 руб-
лей среднедушевых денеж-
ных доходов в месяц получа-
ет 6,3% населения.

Сегодня около 35% населе-
ния ЧР вынуждены тратить на 
еду от 50 до 80% своих дохо-
дов. В то же время экономи-
ческие успехи, рост числен-
ности и доходов населения 
формируют новые потребно-
сти, что ведет за собой уско-
ренный рост объемов по-
треб ления.

Для решения проблем про-
довольственной безопасно-
сти  необходимо:

– принятие мер по разви-
тию сельского хозяйства и ре-
гулированию рынков сель-
скохозяйственной продук-
ции, сырья и продоволь-
ствия, увеличение  уровня 
доходности и инвестицион-
ной привлекательности сель-
ского хозяйства, а также ком-
плексное развитие социаль-
ной сферы села;

– развитие инфраструкту-
ры рынка; снижение потерь 
по всей продовольственной 
цепочке: производство, хра-
нение, транспортировка, пе-
реработка и распределение. 
Одной из первостепенных за-
дач является сегодня улучше-
ние логистики, включая рабо-
ту таможенных, фитосанитар-
ных и ветеринарных служб. 
Этот фактор напрямую влия-
ет на цены и доступность про-
дуктов;

– инновационное развитие 
сельского хозяйства, «зеле-
ный рост» и защита окружаю-
щей среды в контексте реали-
зации концепции устойчиво-
го развития, в частности, пу-
тем совместной разработки 
и внедрения новых техноло-
гий, включая биотехнологии, 
и создания системы передачи 
технологий и знаний;

– повышение качества и 
безопасности продуктов пи-
тания, принятие мер для за-
щиты здоровья населения и 
обеспечения безопасности 
аграрного производства;

– обеспечение продуктами 

питания уязвимых слоев на-
селения на основе использо-
вания передового опыта эко-
номик АТЭС.

Обеспечение продоволь-
ственной безопасности на-
прямую связано с техниче-
ской оснащенностью сельско-
хозяйственных товаропро-
изводителей по всему основ-
ному перечню сельхозма-
шин и оборудования. Именно 
машинно-технологический 
комплекс сельского хозяй-
ства как инновационная база 
аграрного производства яв-
ляется важнейшей производ-
ственной системой, которая 
регулирует объемы, качество 
и экономические характери-
стики конечной сельскохо-
зяйственной продукции.

Последствия вступления 
России  в ВТО  
для АПК страны

До сих пор по целому ряду 
продуктов Россия не может 
выйти даже на уровень 1985 
года, хотя и тогда с полноцен-
ным питанием было неважно. 
Кушать все хотят ежедневно, 
желательно три раза в день. 
Разве человек чувствовал бы 
себя спокойно, если бы знал, 
что пищу ему готовит сосед? 
Есть стратегические товары, к 
которым относятся хлеб, мясо, 
молоко. Их надо производить 
у себя. И люди заняты полез-
ным трудом, и страна сохраня-
ет политическую и экономи-
ческую независимость.

ВТО – это организация, 
ставшая наиболее наглядным 
символом глобальных не-
справедливостей и лицеме-
рия передовых промышлен-
ных стран. Проповедуя необ-
ходимость отказа от субсиди-
рования производства, сами 
они продолжали предостав-
лять миллиардные субсидии 
своим фермерам (Стиглиц 
Дж. «Глобализация: тревож-
ные тенденции». М. : Мысль, 
2003. С. 281).

Продолжение в следующем номере.

Сельскому хозяйству 
требуется комплексное 
«лечение»
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больше всех

Анекдот 
Это было еще в те времена, когда 

сгущенку делали из молока, а молоко 
доили из коров…
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кСТАТИ
Депутат Игорь Моляков внес в Госсо-
вет на обсуждение проект закона «О 
государственной поддержке садово-

дов, огородников, дачников и их садо-
водческих, огороднических и дачных 

некоммерческих объединений в Чуваш-
ской Республике». Законопроект уже 
направлен в соответствующие ин-

станции для рассмотрения, подготов-
ки отзывов, замечаний и предложений. 
Комитет по экономической политике, 

агропромышленному комплексу и эко-
логии должен подготовить документ 

к рассмотрению парламентом  
с учетом предложений до 6 августа 
2012 года. Законопроект подготов-

лен депутатом с целью создания бла-
гоприятных условий для ведения са-

доводства, огородничества и дачного 
хозяйства и защиты прав  

и законных интересов садоводов,  
огородников и дачников.

В Чебоксарах отчаявши-
еся дачники блокирова-
ли движение поездов. Это 
первый серьезный сигнал 
команде главы республики 
Михаила Игнатьева.

Напомним: 15 июня дач-
никам не хватило места в 
элект ричке, отправляющей-
ся из Чебоксар в Канаш. Не су-
мевшие попасть в битком 
набитый единственный ва-
гон 40 человек сели на рель-
сы и в течение более получа-
са не давали поезду возмож-
ности тронуться. «Чувашав-
тотрансу» пришлось срочно 
изыскать автобусы, чтобы 
отвезти дачников до места.

С больной головы  
на здоровую

Происшествие для респу-
блики небывалое, да и в Рос-
сии подобные случаи нача-
ли уже забываться. Глава МВД 
по Чувашии Сергей Семенов 
оценил его как нарушение за-
кона. Предстоит суд. Думает-
ся, люди и сами понимали, что 
так поступать нельзя. Однако 
обстоятельства так припер-
ли, что иного способа заста-
вить услышать себя не оста-
валось. Ведь подобное случа-
лось и раньше, начиная с мая. 
Но никто не реагировал. А 
дачный сезон – он для многих 
пенсионеров и малоимущих 
единственная возможность 
запастись кое-какой прови-
зией на долгую-долгую зиму.

На очередной планерке 
18 июня ЧП обсудили в пра-
вительстве с приглашени-
ем директора ОАО «Содру-
жество» Ивана Белова, кото-
рое и занимается в Чувашии 
пригородными железнодо-

рожными перевозками. Там 
всю вину попытались свалить 
именно на эту организацию. 
Утверждали, что «Содруже-
ство» обязалось поставлять 
по два вагона, но слова свое-
го не сдержало. В ответ г-н Бе-
лов напомнил о ст. 5.1 догово-
ра с правительством, которая 
разрешает «оптимизировать 
составность с учетом эконо-
мической необходимости». 
А «экономическая необходи-
мость», похоже, давно насту-
пила, поскольку организа-
ция терпит от этих перевозок 
одни убытки, а правительство 
их не компенсирует. Тогда как 
расходы по организации при-
городных перевозок соглас-
но законодательству обязаны 
нести региональные власти.

Небывало пространный 
комментарий по поводу слу-
чившегося опубликовало ре-
гиональное отделение ИА 
REGNUM, которым еще недав-
но руководила нынешний ми-
нистр печати Валентина Ан-
дреева. Кстати, стиль изложе-
ния очень похож на ее стиль. 
Из комментария выходит, что 
г-н Белов устроил ЧП специ-
ально, чтобы вызвать соци-
альное напряжение и на этом 
фоне вытребовать у прави-
тельства республики субси-
дии для покрытия убытков 
железнодорожников. Недоб-
рым словом вспомнили ком-
мунистов, приучивших лю-
дей ездить почти задарма. По 
утверждению REGNUM, при-
ложили к ЧП руку и монопо-
листы, которые «не стесняют-
ся использовать проблемные 
моменты для взвинчивания 
цен». А вот следующий отры-
вок стоит привести полно-
стью. REGNUM пишет, что ста-
рики «могли бы позвонить де-

тям, внукам и попросить при-
ехать, забрать их. Но им де-
шевле ездить на электричке. 
Они так привыкли. Им дешев-
ле сесть на рельсы и поло-
мать весь график движения 
электропоездов. Им – дешев-
ле. А бюджету Чувашской Ре-
спублики?» Более циничное 
отношение к пожилым людям 
трудно представить. Выходит, 
власть республики спихива-
ет с себя заботу о них? И та-
кое говорится в материале 
проправительственного ин-
формагентства, написанном в 
стиле министра печати.

Лицемерие  
в угоду власти

Однако при вниматель-
ном чтении стенограммы об-
суждения на планерке пра-
вительства думающий чело-
век увидит совсем иную кар-
тину. Оказывается, на са-
мом деле ЧП на железнодо-
рожной станции в Чебокса-
рах произошло потому, что 
правительство республики 
до сих пор не договорилось 
с ОАО «Содружество» о ком-
пенсации за перевозку в при-
городных поездах. Как зая-
вил премьер-министр Иван 
Моторин, рассмотрение это-
го вопроса Госсоветом ори-
ентировочно запланировано 
на 20 июля. То есть пол-лета 
уже прошло, а вопрос пере-
возки дачников еще только 
решается. Тем временем долг 
достиг 94 миллионов. В ком-
ментарии ИА REGNUM по это-
му поводу спрашивается: а не 
много ли это на 40 человек? 
И не возмутятся ли при этом 
сельчане, никогда не полу-
чавшие бесплатного жилья, 
не имеющие дач, личных ав-

томобилей? В этом пассаже – 
все лицемерие официальной 
пропаганды. Проправитель-
ственные СМИ идут на любые 
подтасовки, готовы все поста-
вить с ног на голову, лишь бы 
обелить своих хозяев во вла-
сти. Ведь ясно же, дело каса-
ется дотаций по перевозке 
не только этих 40 дачников. 
Пригородные электрички хо-
дят и по другим направлени-
ям и гораздо интенсивнее – в 
сторону Алатыря, Сергача, 
Казани. 

Авось – главный метод 
правительства

Между тем еще в марте 
Союз садоводов Чувашии на-
правил в Госсовет обращение 
с просьбой заранее решить 
вопрос перевозки дачников 
наземным и водным транс-
портом. Региональное отде-
ление партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ дважды направляло 
законопроект о регулирова-
нии перевозок. Но единорос-
сы в парламенте так и не стали 
ничего рассматривать.

Таков стиль работы прави-
тельства Игнатьева и Госсо-
вета, где большинство – его 
сторонники: когда возника-
ют сложные, тем более крити-
ческие ситуации, они боятся 

принять какие-либо опреде-
ленные решения, оставляя их 
на потом в надежде, что все 
утрясется само собой. Так по-
ступили они по отношению к 
обманутым дольщикам, стро-
ительству полигона ТБО, к 
ситуации вокруг ОАО «Хим-
пром», ОАО «Коммунальные 
технологии»... А ведь ско-
ро еще повысится оплата за 
услуги ЖКХ… Нет, сами собой 
проблемы не утрясутся, нао-
борот, станут острее.  И поте-
ри у людей окажутся такими, 
что их от решительных высту-
плений против власти не су-
меют остановить даже поли-
цейские новоявленного гене-
рала Семенова, возбудившие 
против дачников пока адми-
нистративное дело. 

Михаил ЯСНОВ

Я никогда не писала писем в газету, но сейчас 
все настолько кипит внутри, что не могу не 
высказаться. Извините, если что не так.

Все вроде нормально было, но потом одно за 
другим последовали несколько событий, кото-
рые перевернули, так сказать, картину мира. 
И последней каплей стали люди не рельсах. До 
какого же отчаяния их довели, если они реши-
лись на такое? До чего нас всех хотят довести? 
Власть кричит о социальной поддержке, толь-
ко где она, эта поддержка? 

Предпоследней каплей была попытка офор-
мить уход за престарелым родственником. 
Оказывается, что человек при этом не должен 
ни работать, ни в службе занятости пособие 
получать, ни пенсию, тогда престарелому род-
ственнику будут доплачивать то ли 1200, то 
ли 1300 рублей. Предполагается, что эти день-
ги – для опекуна. А как он на них проживет, если 
они будут единственным источником средств 
к существованию? Это социальная поддержка, 
да?

Может быть – ваша газета об этом писала 
– в повышении в три раза проезда на городское 
кладбище в Яушах социальная поддержка? Или 
в том, что дачники, в основном пенсионеры, не 

могут доехать до дачных участков? И теперь, 
говорят, они будут наказаны за администра-
тивное правонарушение. Это значит, мини-
мум – предупреждение, максимум – штраф. Изу-
верский способ пополнения казны! А ведь дачни-
ки тоже могут в суд обратиться, потому что 
были нарушены их права потребителей. При 
наличии билетов на железнодорожный транс-
порт они не смогли уехать на нем. И могут 
даже моральный вред взыскать. Только вряд ли у 
пенсионеров есть силы по судам ходить, да еще 
в дачный сезон.

Или вот еще. Бывший работник городской 
бани сказал недавно, что будто бы в Чебокса-
рах в недалеком будущем останется всего три 
общественных бани, остальные будут частны-
ми. Можно только догадываться, сколько там 
будут стоить билеты. Уж не знаю, правда это 
или нет, но совсем не верить в это нельзя, ведь 
«Сывлах»  уже давно ОАО, поэтому озабочен 
лишь прибылью.

Все сжимается вокруг что-то, мешает до-
стойно жить. А власть – опять: социальная 
поддержка. Не шутите так, господа, у народа 
терпение на пределе, честное слово.

В. И., Чебоксары

письмо В тему Терпение лопнуло

Урок не впрок

Цифра
В чувашии до 

80 процентов 
овощей и фруктов 

выращивается в 
садоводческих и 
огороднических 
товариществах.
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68 метров:  
перекошенный компромисс

Недавно мы поставили счетчики 
на холодную и горячую воду. Не обо-
шлось без трудностей. 

Я попросил у работников управля-
ющей компании ООО «ПИК-1» дого-
вор на установку счетчиков. Договор 
– это наша страховка от брака. Но до-
говора не оказалось, хотя в ООО есть 
целый юридический отдел. Началь-
ник этого отдела сказала, что беспо-
коиться не надо, что нам выдадут чек, 
подтверждающий оплату услуг. Я воз-
разил: оплата с нашей стороны будет 
сделана обязательно, а вот качество 
работы при этом гарантируется толь-
ко чеком, который выдаст бухгалтер. 
Мне никто не ответил. А главный ин-

женер ООО «ПИК-1» сказал, как отре-
зал: «Договор не нужен». Но бог с ним, 
с этим договором.

Прав всегда тот, у кого больше 
прав. Хотя специалисты, рассказыва-
ющие, как не переплачивать за ком-
мунальные услуги, совсем другого 
мнения. Но разве для ООО «ПИК-1» 
авторитет какие-то там кандидаты и 
доктора экономических наук. Так вот, 
специалисты говорят, что договор на 
установку счетчиков заключать нуж-
но. В нем вместе с другими требова-
ниями необходимо указывать, какую 
температуру должна иметь вода в го-
рячем кране, чтобы потребитель не 
переплачивал за ее использование.

Ведь что получается? Если из крана 
идет теплая вода, то кран с холодной 
водой нужен только для приготов-
ления пищи. И выходит, что горячей 
воды расходуется в несколько раз 
больше, чем расходовалось бы при ее 
температуре выше 60 градусов. Горя-
чая вода стоит в 6 раз больше, чем хо-
лодная. Вот и получается, что постав-

щик горячей воды беззастенчиво гра-
бит нас с нашего же молчаливого со-
гласия и при бездействии власти.

Снова обратился в «ПИК-1». Почему 
из крана вместо горячей идет теплая 
вода? Почему, чтобы помыться, надо 
подогревать воду на газовой плите? Я 
пенсионер, у меня время есть. Но кто 
мне оплатит перерасход газа?

В ООО «ПИК-1» мне сказали, что на 
выходе из трубы температура- воды 
51-52 градуса, а на выходе из крана в 
квартире – 35-40 градусов, иногда и 
ниже. Мол, думай, мужик.

Позвонил я в Чебоксарские тепло-
вые сети, относящиеся к ООО «Ком-
мунальные технологии». Секретарь 
отослала меня опять в «ПИК-1». И по-
думал я: надо, чтобы директоров этих 
ООО знали все – простые потребите-
ли, депутаты, компетентные органы, 
чтобы им было горячо от нашего «хо-
лодного» внимания к ним. Может, тог-
да и вода в наших кранах станет по-
настоящему горячей?

В развитых странах эта проблема 

давно решена. У них приборы учета 
считают воду с температурой выше 
60 градусов. Если температура ниже, 
то потребленная вода учитывается 
как холодная. Думается, регион, в ко-
тором производят приборы для ави-
ации и космической техники, спосо-
бен освоить производство подобных 
счетчиков.

Ох, если бы у потребителей было 
горячее желание отстоять свое закон-
ное и оплачиваемое право на горя-
чую воду, а у поставщика – совесть, не 
пришлось бы нам, потребителям, сту-
чаться в наглухо заколоченные двери 
ООО.

И.ф. Покойный, пенсионер

из поЧты

Молчаливый грабеж
ЖкХ можно бы 

переименовать в сГн,  
что означает  

слепо-глухо-немые.  
Практически  

без потери смысла!

Афоризм

У ЖКХ такая 
репутация, что 

лучше ее потерять.

Скоро, совсем скоро ре-
шится судьба Волги, пере-
крытой плотинами и став-
шей похожей на стоячий 
водоем. 68-я отметка при-
ведет к еще большему за-
медлению течения, к уве-
личению зеркала Чебок-
сарского водохранилища, 
к подтоплению и затопле-
нию со всеми вытекающи-
ми отсюда последствиями. 

Эти последствия, не шиб-
ко беспокоящие «Русгидро» 
(оно и понятно – есть ради 
чего стараться) и власть, при-
выкшую брать под козырек, 
что бы ни приказали, не силь-
но волнуют, похоже, и жите-
лей Чувашии. Если верить 
официальной версии, пред-
ложенной властью, на пу-
бличных слушаниях по се-
рьезному вопросу жители 
республики высказались за 
подъем. Что это были за жи-
тели? Подсадные-заказные-
ангажированные? Или без-
различные? Хотя какая те-
перь разница, если мы ска-
зали «да» затоплению Марий 
Эл и Нижнего… И якобы этот 
вариант - «компромиссный», 
так его назвал глава Мин-
строя ЧР Владимир Громов: 
«…наиболее оптимальный, 
компромиссный вариант, ко-
торый учитывает интересы 
всех регионов». И еще: «На 
наш взгляд, он должен удо-
влетворить не только прави-
тельство и жителей Чуваш-
ской Республики, но и наших 

соседей – Нижегородскую 
область и Марий Эл». Это от-
кровение! Выходит, в интере-
сы нижегородцев входит за-
топление и подтопление сво-
его областного центра?

Министр призвал верить 
специалистам: «Если привле-
чены профессионалы, надо 
им доверять. Надо доверять 
экспертам». Экспертам, мо-
жет, и надо доверять. Толь-
ко много ли независимых 
экспертов видел уважаемый 
министр? И на чей это еще 
«наш взгляд» подъем «дол-
жен удовлетворить» нижего-
родцев и марийцев? То есть, 
по мнению министра, удо-
влетворенные затоплением-
переселением жители сосед-
них регионов будут петь и 
плясать от радости за полу-
ченную «Русгидро» прибыль?

А насчет «компромисса» 
стоит поговорить отдельно. 
Чтобы верно употреблять 
слова, надо знать их значе-
ние. Вот компромисс, напри-
мер, – это соглашение меж-
ду сторонами на основе вза-
имных уступок, в результате 
которого стороны получают 
более-менее устраивающий 
их вариант. Так о каких взаим-
ных уступках речь, если мне-
ние двух из трех сторон не 
будет учтено вообще? Ком-
промисс – это и не 68, и не 
63 метра, а, например, 65 или 
низконапорный гидро узел 
в районе Большого Козино. 
То есть «ни два, ни полтора» 
или «и нашим, и вашим», что-

бы понятнее было. А отмет-
ка 68 метров может считать-
ся компромиссом лишь в том 
случае, когда на основе вза-
имных уступок будут обсуж-
даться варианты 65 и, напри-
мер, – простите за абсурд – 80 
метров. 

В отличие от Чувашии, об-
щественные слушания в Ни-
жегородской области прош-
ли отнюдь не формально и 
не имели в качестве харак-
теристики две версии – офи-
циальную и реальную. В них 
участвовало около полутора 
тысяч жителей области, пред-
ставители различных обще-
ственных и научных органи-
заций, которые высказались 
категорически против 68 от-
метки. Одинаковое с ними 
мнение имела  власть, едино-
душен с нижегородцами и их 
сенатор Александр Вайнберг 
– между прочим, единоросс. 

А Иван Грачев, председа-
тель Комитета по энергети-
ке Государственной Думы РФ, 
член партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ, в своем письме Ев-
гению Лебедеву, председа-
телю Заксобрания Нижего-
родской области, написал, 
что потери от затопления мо-
гут «существенно превысить 
прибыль от выхода Чебок-
сарской ГЭС на планировав-
шийся уровень рентабельно-
сти». Это называется отстаи-
вать собственное мнение не 
в зависимости от партийной 
принадлежности, а повину-
ясь здравому смыслу.

О том, какую моральную 
травму придется перенести 
жителям затапливаемых тер-
риторий, ни политики, ни 
представители заинтересо-
ванного в подъеме юрлица 
и думать, похоже, не желают. 
Это за пределами их восприя-
тия – вне финансовых границ 
вопроса. Между тем никаки-
ми деньгами не измерить мо-
ральные страдания «вынуж-
денных переселенцев», кото-
рым придется покинуть род-
ные места в случае подъе-
ма уровня водохранилища. 
Потому и не нужен «компро-
мисс», сопряженный с огром-
ными социальными, экологи-
ческими и экономическими 
проблемами, ни нижегород-
цам, ни жителям Марий Эл. А 
Чувашия – единственный ре-
гион, поддерживающий 68 
отметку, – будто не понимает, 
что эти проблемы не обойдут 
стороной и ее. Будто не веда-
ет никто, что и так живем на 
берегу странного водоема.

И напоследок – во-
просы на засыпку: каким 
специалистам-профессиона-
лам советовал доверять ми-
нистр Громов – сторонни-
кам или противникам подъе-
ма уровня Чебоксарского во-
дохранилища? Как это Волга 
до пуска Чебоксарской ГЭС 
была судоходной, а теперь 
вдруг перестала быть тако-
вой? Толковых ответов пока 
не было, разве что иные спе-
циалисты приводят некор-
ректные цифры недогруза.

Иван Грачев, председатель 
Комитета по энергетике Госу-
дарственной Думы РФ (СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ):

– Считаю, что 
дальнейшее раз
витие гидро
энергетики в ев
ропейской части 
Российской Феде
рации не долж

но нарушать функционирование и 
развитие существующих урбани
стических и хозяйственных ком
плексов. Потери от затопления до
полнительных территорий и повы
шения уровня грунтовых вод могут 
в данном случае существенно пре
высить прибыль от выхода Чебок
сарской ГЭС на планировавшийся 
уровень рентабельности, что тре
бует детальных экономических 
оценок.

Александр Вайнберг, сена-
тор от Нижегородской обла-
сти («Единая Россия»):

– Поскольку я 
делегирован в Со
вет Федерации Ни
жегородской обла
стью, я буду отста
ивать ее интере
сы до конца. Мы 

много говорим об экономике, но 
есть такие вещи, которые деньга
ми не измеряются. Это Макарьев
ский монастырь. Это уровень эко
логии, который резко ухудшится, 
если размоет захоронения в на
шем славном городе Дзержинске.
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…И даже писали стихи
ко дню памяти и скорби

Вопрос - отВет

«Химпром» готовится к проверке

Референдум: суд состоится в июле

Из очереди не исключат

Я знаю, что в Новочебоксарске прошла пресс-конференция по вопросам полигона ТБО, 
также обсуждалась тема «Химпрома». Мне рассказали, что депутат Госсовета Игорь 
Моляков приводил интересные факты. Что это за факты?

К. Ермаков, Новочебоксарск

Утро в деревне Зуево
На копне в сарае –
Полевой дурман.
Со сверчком вдыхаю
Ароматы трав.

Сучковаты звезды 
Прокололи крышу.
Через них, мечтая,
Свою жизнь я вижу.

Пыльной паутиной
Солнце щели режет,
И играют блики 
Тополиных веток.

В тополиных листьях –
Шелест ветряной.
Что-то нам не спится 
Поутру с тобой.

На лугу росистом
Коростель кричит,
И отец по жалу
Молотком стучит.

Скрипнули ворота, 
И выходит мать.

Цыркает в подойник,
Где уж тут поспать.

Поросенок стонет,
Услыхав шаги,
Куры тараторят
В сполохах зари.

Натрудила спину,
Руки крутит боль.
Две войны без мужа
Провела со мной.

За линией фронта 
В тылу у врага
Мы жили в землянках,
В подполье жилья.

Вспоминаю годы
Пролетевших дней.
Родине я верю.
Все надежды – в ней.

Уважаемый Михаил Василье-
вич! 

Просим Вас принять меры по 
строительству мини-АЗС вбли-
зи жилых домов и на месте дет-
ской спортивной площадки. Рас-
стояние от одного из  жилых 
домов до забора, ограждающе-
го стройплощадку, – не более 5 
метров, через дорогу – стади-
он «Волга». Нарушаются многие 
санитарные нормы и правила. 
Производится вырубка зеленой 
зоны рядом с домом, что пагуб-
но влияет на экологию. Вдыха-
ние бензиновых паров нанесет 

вред здоровью и взрослых, и де-
тей. 

Жильцы близлежащих домов 
против постройки мини-АЗС. 
Жители  района не были уведом-
лены о начале строительства, 
своего согласия на него никто не 
давал. Наше мнение не было при-
нято во внимание. 

Мы просим Вас отнестись к 
нашей просьбе с должной серьез-
ностью. 

С уважением, жильцы  до-
мов № 6, № 6а по ул. Коллек-

тивной и № 11, № 16 по ул. 
Промышленной

Дети войны, особенно те, кто был на оккупированной террито-
рии и в прифронтовой зоне, весь ужас выживания и страх несут с 
собой всю жизнь как живые свидетели.

В этой зоне действий Центрального фронта – Волоколамск, Зуб-
цово, Ржев, Оленино, Торопец – где погибло около 2 млн бойцов на-
ших армий, с матерями и стариками выживали и дети войны.

Мы не проходили курсов реабилитации, а шли через жестокие го-
лодные послевоенные годы с оставшимися в живых родителями. С 
верой в счастливое будущее! И даже писали стихи.

Виталий  
Буйницкий,  

1958 год

Нашу многодетную семью исключили из очереди на жилье, потому что мы получили 
бесплатный земельный участок. Мы слышали, что в закон внесли изменения, и мы можем 
восстановиться в очереди. Это правда?

Многодетная семья, Чебоксары

Вы писали, что отказ в проведении референдума в Новочебоксарске будет оспорен в 
суде. Региональное отделение партии не собирается прекращать это дело?

Д. Давыдов, Новочебоксарск

Да, действительно, 
Игорь Моляков поделился 
интересной информацией. 
Депутат пишет очень мно-
го запросов в различные 
инстанции с целью собрать 
как можно больше сведе-
ний о действительном по-
ложении дел на химкомби-
нате, а также о ходе стро-
ительства полигона ТБО. 
Ценная информация со-
держится в документах, ко-
торые пришли из право-
охранительных органов, 
находящихся за предела-
ми Чувашской Республики, 
– из московских ведомств, 
Ивановской области, Уд-
муртии, Казани. Добывать 

такие документы помогает 
депутат Госдумы Анатолий 
Аксаков. 

В одном из них, напри-
мер, сообщается о плано-
вой проверке Федераль-
ной службой по экологи-
ческому, технологическому 
и атомному надзору строя-
щегося полигона ТБО. Про-
верка выявила 18 наруше-
ний нормативных требова-
ний; к административной 
ответственности привле-
чены четыре должностных 
лица. Проверки Приволж-
ского управления Ростех-
надзора выявили 30 нару-
шений, к административ-
ной ответственности при-

влечены шесть должност-
ных лиц. 

А на «Химпроме» на июль 
2012 года намечена плано-
вая проверка. Проведет ее 
Главное управление МЧС 
России по Чувашской Ре-
спублике в рамках надзор-
ной деятельности в обла-
сти пожарной безопасно-
сти, гражданской обороны, 
предупреждения и ликви-
дации чрезвычайных ситуа-
ций. Кстати, Главное управ-
ление МЧС РФ дважды про-
сило прокуратуру ЧР раз-
решить провести провер-
ку на территории «Химпро-
ма», и дважды наша проку-
ратура отказывала. 

Нет, не собирается. Дата 
судебного заседания Ново-
чебоксарским городским 
судом уже назначена – оно 
состоится 10 июля. Будет 
рассматриваться жало-
ба регионального отделе-
ния партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ на решение Ново-
чебоксарского городского 
Собрания депутатов. Требо-
вание – признать незакон-
ным решение новочебок-
сарских депутатов, посчи-
тавших, что вынесенный на 
референдум вопрос о по-
лигоне ТБО не соответству-
ет требованиям законода-

тельства «в связи с множе-
ственностью его толкова-
ния и наличием возможно-
сти порождения неопреде-
ленных правовых послед-
ствий». Новочебоксарская 
ТИК отказала инициатив-
ной группе в проведении 
референдума, основываясь 
именно на решении мест-
ных депутатов.

Напоминаем вопрос, 
на который новочебок-
сарцы должны будут отве-
тить в ходе референдума: 
«Согласно ли вы на строи-
тельство полигона по пе-
реработке и захоронению 

твердых бытовых отходов 
на территории муници-
пального образования го-
род Новочебоксарск?» Ве-
роятно, способность «ис-
толковать множественно» 
и предвидеть «неопреде-
ленные правовые послед-
ствия» дана только ново-
чебоксарским народным 
избранникам. Для осталь-
ных – не обладающих спо-
собностями – вопрос по-
ставлен четко и ясно. Оста-
ется дождаться 10 июля и 
узнать, к какой категории 
относится Новочебоксар-
ский суд.

Да, действительно, в 
пункт 5 части 1 статьи 56 
Жилищного кодекса РФ  
«Снятие граждан с учета в 
качестве нуждающихся в 
жилых помещениях» вне-
сены изменения. В соот-
ветствии с ними для граж-
дан, имеющих трех и бо-
лее детей, устанавливает-
ся исключение при опре-
делении оснований снятия 
с учета в качестве нуждаю-

щихся в жилых помещени-
ях.

Если до принятия из-
менений многодетная се-
мья, состоящая в двух спи-
сках – на получение жилья 
и на получение земельно-
го участка, получала зе-
мельный участок, она ав-
томатически исключалась 
из очередников на получе-
ние жилья. Теперь семья не 
снимается с учета в случае 

предоставления ей в уста-
новленном порядке от ор-
гана государственной вла-
сти или органа местного 
самоуправления земель-
ного участка для строи-
тельства жилого дома. Те, 
кто был исключен из числа 
очередников на жилье по-
сле получения земельного 
участка, могут написать за-
явление, и их восстановят 
в очереди.

кСТАТИ
На официальном сайте администра-

ции Чебоксар появилась информация о 
сформированных земельных участках 
для выделения многодетным семьям. 
Она размещена в разделах «Земельные 
участки многодетным семьям» и «Рас-
поряжение главы администрации горо-
да Чебоксары об утверждении перечня 

земельных участков для предоставле-
ния многодетным семьям в собствен-
ность бесплатно».

Эти данные были выложены на сайт 
после обращения в прокуратуру депу-
тата Госсовета ЧР Игоря Молякова и 
его помощника и председателя комис-
сии по землепользованию регионально-
го отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ Сергея Муравьева.

Помогите, Михаил Васильевич! 

Письмо было прислано Виктору Макарову,  
помощнику депутата Госсовета Леонида Лукина.  

Оно отправлено адресату, написаны соответствующие запросы.  
И депутат, и его помощник держат ситуацию на контроле.

На Чапаевском поселке, на конечной остановке троллейбуса 
11 маршрута, в нескольких метрах от жилого дома, напротив 
стадиона «Волга» огородили территорию для строительства. 
Живущие рядом люди, узнавшие, что это будет автозаправоч-
ная станция, категорически против такого соседства. В письме, 
написанном главе республики Михаилу Игнатьеву, жители это-
го уютного микрорайона просят его помощи.


